
启航的灯塔

3 月 15 日上午的记者会上，国务院总理
李克强在答记者问时表示：“大众创业、万众
创新”是一大改革，也是历史的启示。国家的
繁荣在于人民创造力的发挥，经济的活力也
来自就业、创业和消费的多样性。我们推动
“双创”，就是要让更多的人富起来，让更多的
人实现人生价值。这有助于调整收入分配结
构，促进社会公平，也会让更多的年轻人，尤
其是贫困家庭的孩子有更多的上升通道。

从这些回答的话中不难看出，总理希望通
过创业创新来促进社会纵向流动，来为普通
百姓开辟一条新通道，在一个开放而有规则
的社会和市场里，无论你来自哪里，背景如
何，每个人都有可能通过自己的努力，拓展自
己的人生，获取更好的生活。

那么联系到个人，我便有了很多的遐想。
对于我自己，之前，一直怀惴着很多新奇的想
法，渴望通过思维与创新来创业，实现自己的
价值。但每每都是计划了所有的细节，却因为
现实中这样或者那样的束缚而找不到出路，
找不到合适的机遇而不得不放弃。在生活中，
每每遇到为梦想指路的人，都会充满感激。
而这次政府“双创”政策的提出，无疑成功的
为每一个拥有梦想的年轻人指明了道路。“海
阔凭鱼跃，天高任鸟飞”只要你有创新，就会
给你一个实现价值的平台。这无疑是种惊喜，
是种助力，让迷茫中的我们忽然有了方向。

在“双创”的大背景下，会有很多很多的
人参与进来，实现自主创业。而从今年的两会
也不难看出，国家下一步将会鼓励快递业、网
购平台等诸多行业的发展，也给我们自主创
业的人指明了具体的方向。
“双创”就像是一股春风，将会吹遍神州

大地，让那些个需要机会而苦苦寻觅不得的
人有了施展自己的机会。所以朋友们，还等什
么呢，赶紧开动脑筋，发动创新意识，去开创
属于自己的一片天吧！

■ 雨桑
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顽 石 摄

为着生命里的一种抵达
在你来临的三月
我在一夜之间长了发
点缀发丝上的嫩芽
有缘人啊
我与你
恰是那低头的温柔

一场短暂的相遇之后
也许挥一挥手
就是咫尺天涯
我依然积聚起全部力量
迸发出生命的色彩和梦想
摇曳出江南的绿
飘进你的北方
你的欣喜和忧愁

一把春风就吹绿了我
那是你的呢喃和梦呓
一池清水里有你的影子
那是我的呼吸和记忆
你拥住我颤抖的腰
捧住我散落的青丝
在你的一遍遍传说中
我的名字已成一幅幅
流动的风景

早春的柳
■ 蓝冰

房产税征收中的利益

税收作为政府的主要收入来源和宏观
调控的重要工具，对于企业和居民的利益
都有广泛而深入的影响。其中，房产税由于
和居民住房价格紧密相关，因而获得广泛
的社会关注。房产税的改革，从利益调整的
角度而言是一次经济利益重新分配的过
程，因而是否能够在房产税改革中均衡各
方利益，不仅事关房产税改革能否顺利实
施，也会对整个经济社会发展的全局产生
重要影响。

当前房产税改革的主要目的，在于抑
制投机性购房需求，从而实现对房价的有
效调控。其主要改革思路是将政府从土地
房产开发中征税的阶段，从开发销售环节
转移到资产保有环节，提高将房产作为投
资品的购买者的持有成本，从而使得房屋
价格可以有效反映消费性的市场需求。房
产税涉及的利益主体，主要包括政府、已购
房者、潜在购房需求者。

政府征收房产税的根本性目的在于获
得税收收入，从而满足提供社会公共产品
的资金需求，其中涉及到各级政府的收入
和职责如何分配的问题，其基本原则应是
收入与职责相匹配。

对于已购房者，可区分为将房产作为
消费品和投资品的两类购房者。对于将房
产主要作为消费品的购房者，其购买房产
的目的主要是自有居住，同时兼顾保值增
值的目的，此部分购房者的利益应当得到

保护，因为其已经为房屋支付合理对价，而
且购房目的是满足基本的生活需求。

对于将房产作为投资品的购房者，其
购房的主要目的是通过房屋买卖实现投资
增值，虽然其本身作为一种商业活动具有
经济上的合理性，但是在许多消费性购房
者无法实现的基本居住需求的情况下，其
对房产的投资活动会与消费性购房者的利
益会产生冲突。在社会主流价值观念中，居
住是一项基本的生活需求，对于投资性购
房者而言，消费性购房者应当具有一定的
优先权。为此，对投资性购房者应当采取一
定的抑制政策，如对购买的多套住房采取
累进税率，但是同时要保护其正当的合法
权益。

对于潜在的购房者，同样根据购房的动
机将其区分为消费性需求和投资性需求，
与之前分析类似，应当保护消费性购房需
求，在一定程度上抑制投资性购房需求。

根据以上的分析，政府在征收房产税
时，应当兼顾各方的利益，合理确定征税对
象、税率、免征限额等要素，既要保持各级地
方政府之间的权责匹配，也要兼顾已购房者
和潜在购房者之间的利益均衡，而且应当保
护消费性购房需求，抑制投机性购房需求。
同时，政府可以通过听证会等形式尝试建立
不同利益相关者之间的协调机制，使得房产
税的设计在兼顾各方利益的同时努力实现
社会效益最大化。

■ 犀牛

再启蒙

中国知识分子的黄金时期是在春秋战国
时代，百家争鸣源于此时。春秋战国时期的
知识分子思想自由，人格自由，不依附君权，
面向普通大众，宣扬普世精神和学派文化。
自从秦汉以降，中国大一统专制制度建立起
来，知识分子独立自由的人格环境消失了。
大而统的专制帝国需要在意识形态上加强
皇权的巩固，扼杀百家争鸣的学术传统，实
行有利于统治的独尊一家，同时实行科举制
度，在社会晋升通道中牵制住知识分子的精
神自由。

古希腊哲学最终通向科学，而中国古代
哲学最终演变为个人道德和政治理想，也就
是修身齐家治天下。中国哲学独特的历史演
变轨迹成就了中国知识分子家国天下的情
怀，以天下为己任，忧国忧民。同时，知识分
子的气节和道德发扬尤甚，“富贵不能淫、贫
贱不能移、威武不能屈”的古训铸就了读书
人的骨气。然而，知识分子的治国情怀又引
导他们通向了另一个极端 --- 颂圣文化。把
爱国和忠君统而为一，忠诚和依附于君主，
利用君主的权威来实现自己的理想抱负。不
敢否定，绝对忠君，失去人格自由，古代颂圣
文化荼毒已久。

中国知识分子第一次觉醒和被启蒙发生
在 19 世纪末和 20 世纪初，三千年未遇之大
变局惊醒了整个中华民族，民族梦醒和心灵
震荡。这个时期的知识分子仍然怀有忧国忧
民的民族情怀，然而却抛弃了对皇权的愚忠
和奴性，去掉了颂圣文化后，中国读书人传
统的优秀部分和新文化新思潮的结合达到
了历史的高点。

60 年代时，政治领袖和思想导师重新合
二为一，颂圣文化重新死灰复燃，知识分子

被人为的划分为派别，失去了读书人的思考
自由和选择自由。虽然后来拨乱反正，思想空
前自由，知识分子精神上充满活力，可惜只有
匆匆十年，便戛然而止。

面对市场经济的发展以及商业大潮的冲
击，知识分子又导向另一个极端 --- 犬儒
化。现在中国的经济发达，人民生活富裕，但
文化乏力，精神苍白。媒体引导的娱乐至死以
及官方引导的思想统一，两方面的双重夹击，

现代知识分子陷入迷茫和麻木。精神世界不
再自由，人格失去独立，思想变得禁锢。

特有的体制制度以及仕途晋升规则，政
治道路上的知识分子揣摩上意，吹捧伟绩重
新抬头。另外，在商业规则下，游离于体制外
的知识分子不得已忙碌在为粱韬谋，为贫贱
移的道路上。

现在的青年是文化断裂以后成长起来
的，对中国真实的近当代史了解太少，对虚假
的高调有逆反心理，走向另一个极端，消解一
切崇高的理想，只关心身边的琐事，或把一切
都娱乐化。多数青年学子的家国情怀日趋淡
薄，正义感与理想也为现实的功利所淹没。人
们对于是非、善恶都已变得麻木。长此以往，
不但尖锐的社会矛盾得不到及时解决，民族
精神将日益萎缩，所以“启蒙”应该重新提上
日程。

知识分子的再启蒙首先是自己对自己的
启蒙，就是用自己的理智独立思考，判断是
非，第一步先做到洁身自好，保持独立的人
格，有所坚守，有所不为，然后再进一步有所
为。知识分子需要自己解放自己，争取人格独
立，减少依附性，坚决抵制颂圣文化，努力面
向公众，理直气壮地弘扬普世价值：人权、自
由、法治、民主。

■ 纪国营
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都说“财”不外露，那么“才”呢？

咱中国人有个成语，叫“财不露白”。想必人
尽皆知。

该成语出自明·海瑞《驿传议·无策》：“使客
谓有此官银也，廪粮夫马，百计折乾。俗谓财不露
白，今露白矣，孰能保群盗仗戈夺之？”

所谓财不露白，现如今露了，如何能保证强
盗不来夺取？

自小，就被父母长辈反复告诫，财不外露。这
是父母辈们对于钱财朴实低调的态度，同时也是
对“外露”后有可能引发的不良反应的提前预警。
听过太多因钱财露白而引发悲剧，尾随奸杀者有
之、全家灭门者有之，这些耸人听闻的事件源头，
就是钱财外露。

因此，大多数人在公众场合尽量不露钱财，
或者，只放少量现金在身边，以免引发不必要的
麻烦。

由于工作的变动，一位朋友到了一家新的单
位。所负责的模块，依然跟企业文化脱不了干系。
她秉承着在原单位坚持多年的“不让工作差错在

她身上发生，不让工作事项因她而延误”的处事
态度，负责任地对待经手的每一项工作。写新闻
材料、给通讯员培训、作会务接待……随着一系
列专题报道的问世及社交圈子的扩大，关于“你
有才”的赞美也在十几家成员企业内部流传。

这自然是谬赞了。于她而言，只是做了该做
的。

而与赞美裹挟而来的，是一声声的求助。“才
女，帮我们做一下视频吧。”“才女，帮我们写一
下主持词吧。”“才女，帮我们这个方案把把关
吧”……

当她再一次因为某个成员企业的“求助”而
在出差途中被截留，她的顶头上司说话了：“我发
现现在每个人都来找你。看来有才也不能外露
啊。”
“看来有才也不能外露啊”———领导自然是笑

谈，而她却突然被一语击中：都说财不可外露，那
么“才”呢？

在工作中，经常会听到这样的话：这事儿（临

时任务或新工作）我才不来接手，一旦接了，这以
后就成我的了，我得低调。

对他而言，这是一种巧妙而智慧的推托。他
成功了。为未增加的工作量而窃喜。他依然可以
守着他的一亩三分地，做着他所熟悉的工作，不
被打扰。而在这位朋友看来，他这种故步自封的
伎俩，于他的职业生涯发展而言，毫无意义！

或许有人说，人跟人之间，对自我的要求是
不一样的。但不可否认的是，职场上，抱有上述类
似心态的并不在少数。而这样的人，你感受不到
他的正能量。

低调，并不等同于应付。
赞美你，是因为肯定你；需要你，是因为相信

你。
不在工作中展示你的才华，又如何证明你存

在的价值？
所以我的这位朋友认为，“财”不可外露，

“才”要尽情展露。而我也十分地赞同这个观点，
那么你呢？

■ 瓶子

一路惊喜

春节期间开通的 6 条专列共运输 104 辆
私家车，价格最高的海南路线最受欢迎。继
春运之后五一期间北京铁路局又将开设北京
发往江西、陕西、浙江、湖南、四川 5 个方向
的自驾游运输专列。

自驾游专列为何如此受欢迎？
一是开通线路主要以热门旅游线路为

主，大大提高了人们出行热情。解决了广大
旅游人士想自驾游，但又怕路远，长时间开
车身体吃不消的尴尬。自驾游汽车运输专列
的推出不仅可以满足社会民众实现绿色出
行，安全出行的愿望，同时也消除了假期长
时间自驾游的疲累感，更重要的是缓解了高
速交通的大流量及拥堵。给旅行者提供了一
种长短途相结合的全新的旅行方式。

二是解决了家庭远途履行的问题。节
假日出行大多数以一家人出行为主，其中
不乏带小孩，老人的家庭。而这些家庭的旅
行方式一般选择自驾游为主，自驾游方便
安排喜欢的旅行线路，也能考虑到老人、小
孩途中的身体状况，但一般以家庭出行的

自驾游均以周边旅游为主，很少跨省。而自
驾游汽车专列的开设正好满足了这类家庭
的需要。

三是运输方式灵活，服务更加周到。自驾
游汽车运输专列特地根据旅客的旅行需求，
制定了不同服务套餐，可选择单程或者往返
汽车运输，也可选择只托运汽车，旅客选择其
他方式到达目的地。这样的套餐服务给出行
者更多的选择余地，也方便出行者安排旅游
线路。

四是降低了自驾游出游成本。相对而言，
现在的高速不再免费，自驾游专列享受到的
价格优势也显现出来。一些出门离不开车的
出行者开车在路上，除了疲惫，还有高昂的交
通费用。运输专列的费用甚至可以说比开车
更便宜，这也是自驾游出行者的首选。

自驾游汽车运输专列的开设，为人们开
启了一次全新的旅行方式，也给公路交通一
个适当放松的空间。也希望有更多不同类型
的自驾游专列线路开通，能满足广大老百姓
的需求，而不仅只是个别人士。

■ 雨馨

从一封家书说起

著名电视主持人曹可凡有封家书，是他高祖
写给其子的，信中写道：“为人要谦逊为先，恭敬
为贵，万不可有骄傲之……谦敬两字，何地不可
往，何处不可藏。复望儿去骄为谦，转傲为敬，无
论上中下，终要以礼相待，无生嫌隙。至要！至
要！”曹可凡说，自己到知天命时读这封信，感动
得差点掉泪：“祖辈没有留一分钱的遗产，可是我
觉得非常富有。
“家书”这两个字，离我实在是很有些距离

了，生于安乐，有甚事情只消一通电话，巨细皆可
在其中。可是“家书”，谆谆教诲，循循指引，道尽
言语间无能尽之意，仍使我盼之惜之。
“家书”与“电话”的区别，在于前者是一封文

字，落笔的时候经过了更加长久的深思熟虑，写在
纸上时时可以阅读，常常能够倾听长者之意；后者
是一段语音，遇事随即可以联络，方便又快捷。相
比起“电话”的随意，“家书”更加弥足珍贵。

我看过《傅雷家书》，厚厚的一本，都是一位父

亲写给儿子的家信，其中一字一句，无不凝聚着父
亲尽心竭力想要教给孩子的人生智慧；也寻机翻
过《曾国藩家书》，他教诲子侄“有福不可享尽，有
势不可使尽”，“将相无种，圣贤豪杰亦无种”。

家书抵万金，意在家书中浸透的情意与怀
思，也意在家书中值得源远流长、传承一代又一
代人的精神财富。家风、族风，起于前辈高德，丰
富和饱满于家族文化。家书，正是家族文化的代
表，它承载着家的底蕴，激发着家的生命力。流传
千余年的《颜氏家训》及《朱氏家训》等著作，既浸
润了两个家族的土壤让后人茁壮成长，也从家影
响到国，让代代国人受益匪浅。

传统的“家书”，随着时代和科技的发展已经
越来越少，但是“家书”中应有的家族文化不应泯
灭。这一份最为宝贵的精神财富，应当作为每一
个家庭的传家宝，流传后人、发扬光大。正如曹可
凡所说，书写家庭故事和家庭历史，从中寻找崇
德向善的精神力量，推动整个社会的文明进步。

■ 云岚

“董小姐”莫纠结

小米与美的“联姻”，形成了强强联合的运作
模式，一定程度上威胁到了格力的未来，同时也
为小米创始人雷军和格力董事长董明珠的最新
一轮舌战做了铺垫。

此前，雷军和董明珠曾在央视打赌，小米营
收会在五年内超过格力，当时雷军下注一块钱，
而董明珠却说“要赌就赌十亿”。可见，董明珠坚
定地认为，脚踏实地做产品制造，前途广阔，而
小米利用互联网走捷径，没有生命力，以小米为
代表的电商迟早会输给格力这样的传统制造
业。

董明珠的观点不无道理，却也有失偏颇。无
论电商还是传统企业，都要靠顾客满意度说话。
制造业与电商，一个是生产，一个是销售，本来就
是相辅相成，本来就不存在门派对立关系。

如今，越来越多的传统企业认为，以网络化、
知识管理、全球化为主要特征的当下，电子商务
化已成为企业发展的必经之路。这让无库存生产
和销售成为可能，即时生产，即时销售，能降低存
货费用，同时提高内部信息的传递效率，节约时
间并降低管理成本。电商的存在使交易的时间限

制和空间限制均被打破，交易范围也可能从有限
的区域性小市场走向全球化的大市场。故而，董
明珠对电商的抵触确实有不妥之处。

然而，电商做得再好，也需要有实体企业去
支撑。虽然电商完全可以自主生产，但是生产、制
造和设计是传统企业的强项。

格力不仅实力雄厚，创新能力尤其强大，科
技创新对产品制造业来说至关重要。而小米在自
主生产和研发商显然还没有足够的实力抢占市
场。所以，小米为了能在自产自销的路上走得更
稳当，选择了与美的合作，也就是传统制造业与
电商的合作，各自取长补短，发挥各自的竞争力
和优势，无疑是一件双赢的事情。

制造业与电商强强联合的运营模式，很有大
势所趋的意味，还是值得借鉴的。“董小姐”还需
放宽心胸、放远眼光才好，不光光只是关起门来
做制造，做研发，做创新，诚然这不是个错误的决
定，但未必是最佳的选择。如果一味抵触电商，很
有可能，在几年之后，便被其他企业后来居上了。
这可不是十亿赌注能解决的事了。取长补短，合
作双赢，又有何不可呢？

■ 章菜菜
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